

INFORME DE EVALUACION DE REVISOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 31 de agosto de 2015

Estudiante: **LUCIA ORSI ALCORTA**

Tipo de trabajo: Monografía

Título: La maternidad de la sociedad patriarcal: una construcción social alienante

Docente Tutor/a: Prof. Agda. Dra. Alejandra López

Docente Revisor/a: Asist. Mag. Carolina Farías

Período solicitado para Defensa Pública: Setiembre 2015

Comentarios Generales:

1.- Aspectos formales

El trabajo presentado se ajusta a lo requerido para un trabajo final de grado de la modalidad elegida. Es un texto bien escrito, con correcta redacción, sintaxis y ortografía. En cuanto a la revisión bibliográfica es adecuada y muy pertinente a la temática.

2- Contenido

Relevancia del tema elegido

La temática es pertinente, tanto a nivel general de la disciplina como específica en lo que refiere a la atención a la salud reproductiva. La maternidad y sobre todo lo referido al proceso de embarazo, nacimiento y puerperio, son ámbitos de poco desarrollo académico en el ámbito psi en los últimos años, como bien lo demuestra la revisión bibliográfica realizada para el presente trabajo.

Articulación teóricos

Se aborda en la monografía una temática clásica de los estudios de género como es la maternidad. El trabajo adquiere pertinencia actual ya que logra articular, no solamente los aspectos teóricos de referencia sino los elementos de la cotidianidad en lo que refiere a la imagen social de la mujer madre a través del análisis de publicidades reciente difundidas en medios de comunicación masiva.

Cada capítulo está muy bien estructurado, presentado y referenciado. De todos modos, hubiera sido más aclaratorio y guiador de la lectura si los "Aportes del feminismo a la maternidad" (Capítulo 3) fueran presentados previamente ya que aportan los conceptos generales en los que se apoya el primer capítulo ("Maternidad como construcción social").

Las autoras elegidas, si bien son clásicas, son pertinentes dada la vigencia actual de sus planteamientos. En esta línea, se podrían haber incluido otras autoras que trabajen la temática de

la maternidad también desde su lugar de disfrute y no solo imposición-sufrimiento, aunque algo de ello fue abordado colateralmente por las referencias de Adrienne Rich, al tiempo que podría haberse incluido una revisión más actualizada sobre la temática.

En el capítulo final logra integrar lo trabajado en los anteriores apartados. Sin embargo, hace también reflexiones en el tema de la paternidad y su relación con la crianza que hubiera sido muy rico se hubiera incorporado en la presentación teórica anterior.

Por último, a modo de aporte y no necesariamente de evaluación, quisiera hacer una apreciación a lo planteado como “castigo divino” en el génesis. Es correcto lo planteado en cuanto al castigo a Eva (parir con dolor), sin embargo, el castigo es también explícito para el varón y la “trascendencia de su castigo” es parte fundante del estereotipo de masculinidad: “te ganarás el pan con el sudor de tu frente”. Aparece allí la relación trabajo-masculinidad-imposición como único destino posible para el varón. Se podría desde allí trabajar la temática de la posibilidad de paternidad-crianza vs padre visto solo como proveedor y sostén económico de la familia.

En suma

La presente monografía, presentado como Trabajo Final de Grado es valioso en cuanto a sus aportes articulatorios entre teoría y vida cotidiana. Sería muy interesante, en caso de continuar con esta línea de trabajo, se pueda incluir la reflexión sobre otras formas de ejercicio de la maternidad, al tiempo que se profundice en la relación maternidad-paternidad en la actualidad.

Asist. Mag. Carolina Farías
Instituto Psicología de la Salud